
Protokoll 
 
über die Sitzung des Straßen- und Wegeausschusses in der Wahlperiode 
2011/2016 am Dienstag, dem 17.09.2013, um 18:00 Uhr, im Mehrzwecksaal des 
Rathauses in Edewecht. 
 
 
Teilnehmer: 
 
Vorsitzender 
Klaus Laumann    
 
Mitglieder des Ausschusses 
Knut Bekaan    
Erich Henkensiefken    
Erhard Hennig-Weltzien    
Roland Jacobs    
Enno Jeddeloh    
Jörg Korte    
Wolfgang Krüger Vertretung für Ratsherrn Vehndel 
Detlef Reil    
 
Von der Verwaltung 
Petra Lausch Bürgermeisterin 
Wilfried Kahlen Gemeindeoberamtsrat 
Frank Maschmeyer Dipl.-Ingenieur 
Werner Ruseler Verw.-Angestellter, zugleich als Protokollführer 
 
TAGESORDNUNG 
 
A. Öffentlicher Teil 
1. Eröffnung der Sitzung 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Beschlussfähigkeit und der 

Tagesordnung 
3. Genehmigung des Protokolls über den öffentlichen Teil der Sitzung des 

Straßen- und Wegeausschusses am 04.06.2013 
4. Mitteilungen der Bürgermeisterin 
4.1. Neugestaltung des Grubenhofes in Edewecht 
4.2. Veranstaltung des Friedrichsfehner Waldkindergartens e.V. 
4.3. Edewechter Herbstmarkt 
4.4. Dorffest in Husbäke 
5. Einwohnerfragestunde 
5.1. Windpark 
6. Antrag des Ortsvereins Wildenloh auf Befestigung eines Teiles des 

Rotdornweges und Aufstellen von Straßenlaternen 
Vorlage: 2013/FB III/1387 

7. Ausbau der Heinfelder Straße in Westerscheps auf dem Abschnitt von der L 
829 bis zur Hausmannstraße 
Vorlage: 2013/FB III/1398 

8. Antrag von Anliegern des Stettiner Weges in Süddorf auf Beseitigung von 
Kastanien 
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Vorlage: 2013/FB III/1399 
9. Beseitigung und Neuanpflanzung von Bäumen in Pflanzbeeten in 

verschiedenen Baugebieten 
Vorlage: 2013/FB III/1400 

10. Geplante Baum- und Strauchpflegearbeiten an Straßen und Wegen im 
Herbst/Winter 2013/14 
Vorlage: 2013/FB III/1401 

11. Benennung der Erschließungsstraße im Baugebiet Nr. 178 nördlich der 
Lajestraße 
Vorlage: 2013/FB III/1403 

12. Benennung der Erschließungsstraße im Baugebiet Nr. 176 am Rotdornweg in 
Wildenloh 
Vorlage: 2013/FB III/1371 

13. Anfragen und Hinweise 
13.1. Ausbesserung an der Gemeindestraße "Alte Weide" in Friedrichsfehn 
13.2. Sanierung der Kreisstraße 140 Dorfstraße 
13.3. Bewuchs am Taxusweg in Osterscheps 
13.4. Sanierung der Dorfstraße in Friedrichsfehn 
13.5. Ausbau des Baumschulenweges in Edewecht 
13.6. Schafweg in Jeddeloh I 
13.7. Jückenweg in Jeddeloh I 
13.8. Schulgrundstück in Osterscheps 
13.9. Straßennamensschild Kuhlenweg in Süddorf 
13.10. Sichtdreiecke in Einmündungs- u. Kreuzungsbereichen 
13.11. Holzauktion 
13.12. Buswendeplatz an der Lerchenstraße in Wildenloh 
14. Einwohnerfragestunde 
14.1. Ausbau der Heinfelder Straße in Westerscheps 
14.2. Lange Straße in Westerscheps 
15. Schließung der Sitzung 

 
 
TOP 1: 
Eröffnung der Sitzung 
Vorsitzender Laumann eröffnet um 18.00 Uhr die Sitzung und begrüßt die 
Anwesenden. 
 
TOP 2: 
Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Beschlussfähigkeit und der 
Tagesordnung 
Vorsitzender Laumann stellt fest, dass aufgrund der ordnungsgemäßen Einladung 
die Mitglieder bzw. deren Vertreter des Ausschusses anwesend sind und die 
Beschlussfähigkeit damit gegeben ist. Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt. 
 
TOP 3: 
Genehmigung des Protokolls über den öffentlichen Teil der Sitzung des 
Straßen- und Wegeausschusses am 04.06.2013 
Das genannte Protokoll wird einstimmig genehmigt. 
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TOP 4: 
Mitteilungen der Bürgermeisterin 
 
TOP 4.1: 
Neugestaltung des Grubenhofes in Edewecht 
Bezügl. der Neugestaltung des Grubenhofes in Edewecht findet am 18.09.2013 um 
19.30 im Rathaus eine Informationsveranstaltung statt.  
 
TOP 4.2: 
Veranstaltung des Friedrichsfehner Waldkindergartens e.V. 
Im September besteht der Friedrichsfehner Waldkindergarten 15 Jahre. Aus diesem 
Anlass lädt der Verein alle Interessierten zu einer „Waldfühlung“ am 21. Sept. 2013 
von 15.00 bis 18.00 Uhr ein. Treffpunkt ist der Spielplatz im Wildenloh. 
 
TOP 4.3: 
Edewechter Herbstmarkt 
Vom 21.09. bis 23.09.2013 findet auf dem Marktplatz der Edewechter Herbstmarkt 
statt. 
 
TOP 4.4: 
Dorffest in Husbäke 
Am 28.09.2013 findet in Husbäke ein Dorffest statt. 
 
TOP 5: 
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 5.1: 
Windpark 
Ein Bürger aus Westerscheps fragt nach, ob es richtig ist, dass es zur Ausweisung 
von Windenergieflächen keine Planungsverpflichtung für den Rat gibt, auch wenn die 
aktuelle Windpotentialstudie entsprechende Potentialflächen ausweist. Dieses wird 
von BM Lausch vom Grundsatz her bejaht. Sie erinnert jedoch daran, dass der 
Landkreis durch Kreistagsbeschluss das Ziel formuliert habe, bis zum Jahr 2020 50 
% des Ammerländer Energiebedarfs aus regenativer Erzeugung im Kreisgebiet zu 
decken. Dieses kann nach derzeit herrschender Einschätzung nur durch den 
weiteren Ausbau der Windenergie gelingen. Ob zu diesem Thema also auf regionaler 
Ebene weiterer Druck auf die Gemeinden ausgeübt wird, bleibt abzuwarten.  
 
TOP 6: 
Antrag des Ortsvereins Wildenloh auf Befestigung eines Teiles des 
Rotdornweges und Aufstellen von Straßenlaternen 
Vorlage: 2013/FB III/1387 
Vorsitzender Laumann gibt aus Gründen des Mitwirkungsverbotes den Vorsitz an 
den stellvertretenden Vorsitzenden Henkensiefken ab, da er als Vorsitzender des 
Ortsvereins Wildenloh den Antrag zu diesem Tagesordnungspunkt gestellt hat und 
nimmt auch nicht an der Abstimmung teil. 
 
Die Beschlussvorlage wird  sodann von GOAR Kahlen vorgetragen. 
 
Die Mehrheit der Ausschussmitglieder spricht sich in der anschließenden 
ausführlichen Aussprache gegen eine Befestigung und gegen eine Ausleuchtung des 



- 4 - 

besandeten Abschnittes des Rotdornweges in Wildenloh aus, zumal der Sportplatz 
und das Haus der Vereine über die Wildenlohslinie, wo eine Straßenbeleuchtung 
vorhanden ist, gut erreicht werden kann. 
 
Letztlich unterbreitet der Straßen- und Wegeausschuss dem Verwaltungsausschuss 
folgenden: 
 
Beschlussvorschlag: 
Der Antrag des Ortsvereins Wildenloh auf Befestigung einschl. Ausleuchtung des 
besandeten Abschnittes des Rotdornweges in Wildenloh wird abgelehnt. 
 
- einstimmig - 
 
 
TOP 7: 
Ausbau der Heinfelder Straße in Westerscheps auf dem Abschnitt von der L 
829 bis zur Hausmannstraße 
Vorlage: 2013/FB III/1398 
Ratsherr Laumann hat wieder den Vorsitz übernommen. 
 
Vor der Sitzung wurde eine Übersicht der neu erhobenen Verkehrsdaten verteilt. 
Diese Übersicht liegt diesem Protokoll als Anlage Nr. 1 an. Die Beschlussvorlage 
wird von GOAR Kahlen vorgetragen. In der anschließenden Aussprache regt 
Ratsherr Korte an, für die Heinfelder Straße eine Geschwindigkeitsbeschränkung von 
50 km/h festzulegen, da ein Teilstück dieser Straße als Radwegroute ausgeschildert 
ist. Von der Verwaltung wird hierzu ausgeführt, dass eine solche 
Geschwindigkeitsbeschränkung vom Landkreis Ammerland angeordnet werden 
müsste. Man habe Ende September einen Termin mit dem Straßenverkehrsamt und 
werde darin diesen Punkt ansprechen. 
 
Nach weiterer Aussprache unterbreitet der Straßen- und Wegeausschuss dem 
Verwaltungsausschuss folgenden: 
 
Beschlussvorschlag: 
Der Streckenabschnitt der Heinfelder Straße zwischen dem Einmündungsbereich in 
die L 829 und der Hausmannstraße ist auf eine Breite von 6,0 m auszubauen. Die 
Kosten für den Ausbau sind von dem damaligen Antragsteller und Anlagenbetreiber 
zu übernehmen. Dem Antragsteller wird es gestattet, den Ausbau in Eigenleistung 
auszuführen, und zwar unter der fachlichen Anleitung durch die Gemeinde 
Edewecht. Nach erfolgtem Ausbau wird die derzeit noch bestehende 
Gewichtsbeschränkung auf 5 to. aufgehoben. 
 
- einstimmig - 
 
 
TOP 8: 
Antrag von Anliegern des Stettiner Weges in Süddorf auf Beseitigung von 
Kastanien 
Vorlage: 2013/FB III/1399 
Die Beschlussvorlage wird vorgetragen. 
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In der Aussprache wird angeregt, anstelle der beseitigten Kastanien 
Ersatzanpflanzungen vorzunehmen. Von der Verwaltung wird auf die beengten 
Verhältnisse zwischen Fahrbahn und Graben (bzw. Verrohrung) am Stettiner Weg 
hingewiesen. Bei der seinerzeitigen Besichtigung durch den Ausschuss sei schon 
darauf hingewiesen worden, dass auf Nachpflanzungen verzichtet werden sollte. Auf 
Anregung aus dem Ausschuss sagt die Verwaltung zu, zu diesem Thema noch das 
Gespräch mit den Anliegern zu suchen. Angeregt wird hierzu aus der 
Ausschussmitte, ggfs. auch zu überlegen, mit Zustimmung der Anlieger Bäume in die 
Vorgärten zu setzen.  
 
Nach weiterer Aussprache unterbreitet der Straßen- und Wegeausschuss dem 
Verwaltungsausschuss folgenden: 
 
Beschlussvorschlag: 
Die am Stettiner Weg in Süddorf verbliebenen Kastanien sind wegen der 
fortschreitenden Erkrankungen im kommenden Herbst/Winter zu beseitigen. Die 
Verwaltung wird beauftragt, mit den betroffenen Anliegern abzustimmen, wo und in 
welchem Umfang neue Bäume angepflanzt werden sollen. 
 
- einstimmig - 
 
 
TOP 9: 
Beseitigung und Neuanpflanzung von Bäumen in Pflanzbeeten in 
verschiedenen Baugebieten 
Vorlage: 2013/FB III/1400 
Vor der Sitzung wurde eine überarbeitete Liste mit geeigneten Bäumen für 
Straßenbeete, die diesem Protokoll als Anlage Nr. 2 anliegt, verteilt. Diese Liste 
wurde im Vorfeld der Sitzung mit den Ratsherren Erhardt und Henkensiefken 
erarbeitet. 
 
Die Beschlussvorlage wird sodann von GOAR Kahlen vorgetragen. 
 
Nach kurzer Aussprache unterbreitet der Straßen- und Wegeausschuss dem 
Verwaltungsausschuss folgenden: 
 
Beschlussvorschlag: 
Die in der Beschlussvorlage zur Sitzung des Straßen- und Wegeausschusses am 
17.09.2013 aufgeführten Bäume sind zu beseitigen und – soweit vorgesehen – durch 
Nachpflanzungen zu ersetzen. Die betroffenen Anlieger haben die Möglichkeit, aus 
der überarbeiteten Liste die Baumart für die Nachpflanzungen festzulegen. Das 
angesprochene Baumbeet in der Straße Am Wiesenkieker ist ersatzlos zu 
beseitigen. 
 
- einstimmig - 
 
 
TOP 10: 
Geplante Baum- und Strauchpflegearbeiten an Straßen und Wegen im 
Herbst/Winter 2013/14 
Vorlage: 2013/FB III/1401 
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Die Berichtvorlage wird von GOAR Kahlen vorgetragen und von den 
Ausschussmitgliedern zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
 
TOP 11: 
Benennung der Erschließungsstraße im Baugebiet Nr. 178 nördlich der 
Lajestraße 
Vorlage: 2013/FB III/1403 
Die Beschlussvorlage wird vorgetragen. 
 
Ratsherr Hennig-Weltzien führt aus, dass es sich bei der jetzt zu benennenden 
Erschließungsstraße um eine kurze, abseits liegende Straße handelt und fragt an, ob 
in absehbarer Zeit eine bedeutendere Straße benannt werden muss, die u.U. der 
Persönlichkeit von August Heidkämper angemessener wäre. Dieses wird von der 
Verwaltung verneint. 
 
Nach weiterer Aussprache, in der Ratsherr Reil anregt, unter dem Straßenschild ein 
erläuterndes Zusatzschild anzubringen, unterbreitet der Straßen- und 
Wegeausschuss dem Verwaltungsausschuss folgenden: 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Erschließungsstraße im Baugebiet Nr. 178 soll den Namen August-
Heidkämper-Straße erhalten. 
 
- einstimmig - 
 
 
TOP 12: 
Benennung der Erschließungsstraße im Baugebiet Nr. 176 am Rotdornweg in 
Wildenloh 
Vorlage: 2013/FB III/1371 
Nach Vortrag der Beschlussvorlage unterbreitet der Straßen- und Wegeausschuss 
ohne Aussprache dem Verwaltungsausschuss folgenden: 
 
Beschlussvorschlag: 
Die private Erschließungsstraße im Baugebiet Nr. 176 in Wildenloh erhält den 
Namen Lorbeerweg. 
 
- einstimmig - 
 
 
TOP 13: 
Anfragen und Hinweise 
 
TOP 13.1: 
Ausbesserung an der Gemeindestraße "Alte Weide" in Friedrichsfehn 
 
Ratsherr Hennig-Weltzien weist darauf hin, dass in dem neu gepflasterten Abschnitt 
der Straße Alte Weide bereits wieder Versackungen vorhanden sind und auf der 
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Berme noch viel Schottermaterial vorhanden ist. Von der Verwaltung wird hierzu 
ausgeführt, dass die Arbeiten noch nicht abgenommen sind, die Firma aber bereits 
über die vorgenannten Mängel informiert worden ist. 
 
TOP 13.2: 
Sanierung der Kreisstraße 140 Dorfstraße 
Ratsherr Hennig-Weltzien weist darauf hin, dass in dem vorderen Bereich des 
sanierten Fahrbahnbereiches der Dorfstraße schon wieder Versackungen vorhanden 
sind. Von der Verwaltung wird hierzu ausgeführt, dass diese Versackungen der 
zuständigen  Straßenmeisterei Westerstede bekannt sind. 
 
TOP 13.3: 
Bewuchs am Taxusweg in Osterscheps 
Ratsherr Hennig-Weltzien weist darauf hin, dass am Taxusweg in Osterscheps bei 
mehreren Anliegern der Heckenbewuchs in den Gehweg ragt. Seitens der 
Verwaltung wird eine Überprüfung zugesagt. 
 
TOP 13.4: 
Sanierung der Dorfstraße in Friedrichsfehn 
Ratsherr Reil erkundigt sich, warum diese Maßnahme durch die Landesbehörde 
ausgeführt worden ist. GOAR Kahlen führt hierzu aus, dass die Landesbehörde für 
Straßenbau und Verkehr - Geschäftsbereich Oldenburg -, vertraglich für den 
Landkreis Ammerland die bauliche Abwicklung solcher Maßnahmen ausführt.  
 
Des Weiteren weist Ratsherr Reil darauf hin, dass in Höhe der Fußgängerampel bei 
Regenfällen das Oberflächenwasser nicht ordnungsgemäß abläuft. Auch sollte in 
Höhe von einmündenden Straßen der Radweg eine Roteinfärbung erhalten. Von der 
Verwaltung wird hierzu ausgeführt, dass in Höhe des Fasanenweges wieder eine 
Roteinfärbung aufgebracht werden wird. Bezügl. der einmündenden Straßen Am 
Sodenstich und Verbindungsweg liegt bereits vom Ortsverein Friedrichsfehn ein 
entsprechender Antrag vor, über den der Landkreis allerdings noch nicht endgültig 
entschieden hat. 
 
TOP 13.5: 
Ausbau des Baumschulenweges in Edewecht 
Ratsherr Korte weist darauf hin, dass in dem neu erstellten Ausbau des 
Baumschulenweges schon wieder leichte Wellen vorhanden sind. Seitens der 
Verwaltung wird hierzu ausgeführt, dass die Maßnahme noch nicht abgenommen 
worden ist. 
 
TOP 13.6: 
Schafweg in Jeddeloh I 
Ratsherr Jacobs weist darauf hin, dass im Schafweg in Jeddeloh I starke 
Versackungen vorhanden sind. 
 
TOP 13.7: 
Jückenweg in Jeddeloh I 
Ratsherr Jacobs erkundigt sich, was mit einer Grundsanierung des Jückenweges 
gemeint ist. GOAR Kahlen führt hierzu aus, dass hiermit das gepflasterte Teilstück, 
welches zum Teil starke Verwerfungen aufweist, gemeint ist. 
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TOP 13.8: 
Schulgrundstück in Osterscheps 
Ratsherr Henkensiefken weist auf den schlechten Zustand der Außenanlagen der 
Schule in Osterscheps hin. Bürgermeisterin Lausch führt hierzu aus, dass RH Krüger 
auch schon in dieser Angelegenheit vorstellig geworden sei. Die Sachlage wurde 
bereits durch das Fachamt mit dem Hausmeister besprochen. 
 
TOP 13.9: 
Straßennamensschild Kuhlenweg in Süddorf 
Ratsherr Henkensiefken bittet, das Straßennamensschild für den Kuhlenweg in 
Süddorf ca. 1,00 m dichter an die Landesstraße 831 aufzustellen, damit es besser 
wahrgenommen werden kann. 
 
TOP 13.10: 
Sichtdreiecke in Einmündungs- u. Kreuzungsbereichen 
Ratsherr Henkensiefken weist darauf hin, dass in vielen Straßeneinmündungen und 
Kreuzungsbereichen die Sicht von dem Bewuchs auf den angrenzenden 
Grundstücken behindert wird. Von der Verwaltung wird hierzu ausgeführt, dass bei 
Bekanntwerden solcher Angelegenheiten die betroffenen Anlieger vom Ordnungsamt 
entsprechend angeschrieben werden. Entsprechende weitere Hinweise sollten daher 
zeitnah an das Ordnungsamt gegeben werden. 
 
TOP 13.11: 
Holzauktion 
Ratsherr Henkensiefken regt an, dass das anfallende Holz im Rahmen einer 
Holzauktion veräußert werden sollte. Seitens der Verwaltung wird hierzu ausgeführt, 
dass bei der Gemeinde Edewecht nicht die Mengen an Brennholz anfallen, um eine 
solche Aktion gewinnbringend durchzuführen. Der personelle und maschinelle 
Aufwand sei zu hoch. 
 
TOP 13.12: 
Buswendeplatz an der Lerchenstraße in Wildenloh 
Ratsherr Laumann weist darauf hin, dass in Höhe des Buswendeplatzes an der 
Lerchenstraße in Wildenloh bei Regenfällen das Oberflächenwasser nicht 
ordnungsgemäß abläuft. Seitens der Verwaltung wird eine Überprüfung zugesagt. 
 
TOP 14: 
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 14.1: 
Ausbau der Heinfelder Straße in Westerscheps 
Ein Bürger aus Westerscheps vertritt die Auffassung, dass mit einer Verbreiterung 
der Heinfelder Straße auch ein Streifen für die schwächeren Verkehrsteilnehmer 
durch Markierungen dargestellt werden sollte. Von der Verwaltung wird ausgeführt, 
dass diese Angelegenheit mit den Verkehrsbehörden in dem Ende September 
stattfindenden Ortstermin erörtert werden wird. 
 
TOP 14.2: 
Lange Straße in Westerscheps 
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Ein Bürger aus Westerscheps weist darauf hin, dass die Schreibweise auf den 
beiden Straßennamensschildern unterschiedlich ist. Von der Verwaltung wird eine 
Überprüfung zugesagt. 
 
TOP 15: 
Schließung der Sitzung 
Mit Dank für die Mitarbeit schließt Vorsitzender Laumann die öffentliche Sitzung um 
19.09 Uhr. 
 
 

Vorsitzender Bürgermeisterin Protokollführer 
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